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中国体彩发布社会责任报告
本报讯 《中国体育彩票 2018 年度

社会责任报告》（以下简称《报告》）近日

发布，聚焦公众最关心的发行销售、开奖

兑奖、公益金使用等议题，交出 2018 年

中国体育彩票履行社会责任的答卷。

2018 年，体育彩票购彩者从购买的

每一张彩票上， 都可以看到自己为公益

事业做出了多少贡献。这个小小的改变，

映射出有爱、 有温度的体育彩票所做出

的努力。 《报告》中，“公益体彩、乐善人

生”的体彩品牌理念贯穿始终，一组组详

实的统计数字， 直观展现中国体育彩票

2018 年的公益足迹。

什么是责任彩票？怎样才是“负责任

的体育彩票”？ 《报告》从党建引领、责任

彩票建设、 公益贡献与实践三方面做出

解答。通过《报告》展示的“为身患白血病

的小天使雪中送炭”“支持革命老区贫困

学子完成学业”等活动画面，可以看到体

彩公益就在大众身边。在“建设可信赖的

体育彩票”部分，《报告》围绕公众关心的

游戏规则、销售场所、开奖计奖等，全面

透明地“揭秘”体育彩票“背后”的故事。

在 “建设健康持续发展的体育彩票”部

分，不仅可以看到优化销售场所环境、提

高购彩兑奖便利性、 升级服务等提升购

彩体验的举措， 还有年轻体彩工作者在

事业发展中的成长与期待， 有体彩与各

业态相互促进协调发展的努力与愿景。

在购彩者与体育彩票的亲密接触中，确

保公平、公开、公正，力求安全、可靠、健

康，是全国体彩人共同的价值观。

2018 年，体彩在依法治彩方面步履

稳健，在保障参与者权益方面不遗余力，

尤其在倡导理性购彩、 传播健康积极的

彩票公益文化方面做出了更多努力。《理

性购彩》小册子提醒购彩者“快乐购彩、

理性投注”；根据真实故事拍摄的《为爱

奔跑》《在身边》等视频传递着“每一张彩

票都是微公益” 的理念；“寻找最美健身

达人———全民广播操”挑战活动，则让体

彩助力健康中国的建设。 （关言）

■本报见习记者 占 悦
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告别辉煌与争议，宁泽涛宣布退役
3 月 6 日下午 3 点 06 分 ， 就在

自己的 26 周岁生日这天， 宁泽涛通

过社交媒体宣布退役， “告别泳池碧

水 ， 开启自己的崭新生活 ”。 据悉 ，

他已经向河南省体育局提交退役报

告， 正在等待批复。 而接下来， 宁泽

涛将暂时休息一段时间， 随后回学校

学习。

从脱颖而出到结束职业生涯， 不

过五年半的时间， 在这期间宁泽涛一

直是舆论的关注焦点 。 2013 年全运

会， 这位相貌英俊的短距离自由泳选

手首次跃入大众视野 ， 连续打破 50

米 （21 秒 91） 和 100 米 （48 秒 27）

两项亚洲纪录； 一年后的仁川亚运会

上， 他夺得这两项金牌， 并成为首位

在 100 米自由泳中游进 48 秒的亚洲

选手 （47 秒 70）； 2015 年喀山世锦

赛， 宁泽涛登上了职业生涯的巅峰，

他游出 47 秒 84， 成为首位站上男子

100 米自由泳世界大赛最高领奖台的

亚洲选手。

如火箭般蹿升的成绩， 令外界对

宁泽涛充满期待。 但谁也不曾想到，

他坠落的速度同样如此之快， 在喀山

登顶后， 争议也一直与他如影随形。

一战成名， 形象阳光， 宁泽涛成为粉

丝热捧的明星与赞助商青睐的对象。

从喀山回国仅仅十余天， 其在海军游

泳队的教练叶瑾就曾公开表达了担

忧， 因为弟子忙于接拍广告和参加商

业活动 ， 一直没有下过水 。 而在

2016 年里约奥运会前不久曝出的私

接广告传闻， 更是将宁泽涛拖入了舆

论风波之中。 尽管最终获得了出征奥

运会的机会 ， 但他在里约参加的 50

米 （22 秒 38） 与 100 米自由泳 （48

秒 57） 两项比赛均未进入决赛 ， 接

力项目也因队友犯规被取消成绩。

当年 11 月， 随着纪录片 《转折

点———宁泽涛》 在央视播出， 宁泽涛

与国家体育总局游泳运动管理中心的矛

盾彻底公开化。 翌年 2 月， 游泳中心确

认宁泽涛在国家队期间存在违规违纪行

为， 调整回到原单位训练。 此中所言的

违规违纪行为， 是指宁泽涛未经批准私

接代言广告 ， 与一年前的传闻完全吻

合。 同时， 他也办理了转业手续， 从海

军队回归河南队。

尽管此后在 2017 年全运会上依然

连夺 50 米和 100 米两项自由泳冠军 ，

且百米成绩 （47 秒 92） 依然堪称亚洲

顶级， 但宁泽涛再也没能重返国家队，

他与泳池亦渐行渐远 。 在过去的一年

中， 宁泽涛因为伤病频频退赛， 最近一

次参赛还要追溯到去年年底的澳大利亚

昆士兰州锦标赛。 当时， 他在社交媒体

上写下 “脚步不停， 训练不止”， 似乎

寓意将继续征战。 在今年 1 月中国泳协

公布的 2019 年全国游泳冠军赛获得参

赛资格的运动员名单中， 宁泽涛依然名

列其中。 而昨日他突然宣告退役， 终结

了一切猜想。

据悉， 宁泽涛的外籍教练布朗也

是在不久前才获悉弟子的退役消息，

“我仍然坚信他还有很多的潜力， 但

是我尊重他退役的决定 ， 这对他来

说也是一个非常艰难的决定。” 宁泽

涛的职业生涯大起大落 ， 既登上过

辉煌的巅峰 ， 也跌落到充满争议的

谷底 ， 或许正如他在退役博文中所

说： “追求美好， 包容遗憾， 心向阳

光 ， 笑对人生 ， 一切就都是最好的

安排。”

即将扩军的中甲在麻烦中启航

开幕仪式三度“转手” 联赛赛程几乎“迟到”

3 月 2 日，2019 赛季中超联赛在深

圳大运会中心开幕， 但坐在看台上的中

国足协官员们内心却五味杂陈， 原因很

简单：中甲联赛首轮一周后就将打响，但

直到那天， 他们还不知道中国职业足球

次级联赛的新赛季开幕式会在哪里举

办。 与正试图打造“世界第六大联赛”的

中超联赛不同，自上赛季结束后，中甲诸

多俱乐部就被各种麻烦缠绕。 作为基石

的中小俱乐部集体陷入生存困境， 中甲

联赛在危机中迎来新赛季———开幕式的

承办方三易其主， 开赛前不到两周有球

队宣布解散， 开赛前五天才正式敲定赛

程， 仅这三项便足以证明今年将迎来扩

军的中甲联赛前路将会非常艰难。

按中国足协原计划， 本赛季中甲联

赛开幕式将在成都举行， 负责承办的是

去年中乙联赛冠军四川安纳普尔那俱乐

部，但四川省足协在 2 月 26 日发布的一

纸声明却彻底打乱了计划：“由于四川安

纳普尔那队存在转让的不确定性， 决定

放弃承办 2019 赛季中甲联赛开幕式。 ”

按惯例， 中甲联赛开幕式一般都在升级

球队所在城市举行， 不过安纳普尔那的

资方转让肥皂剧闹了一整个冬天， 这一

选择看来本身就很不明智。 当安纳普尔

那放弃承办后， 中国足协立即联系了 2

月 25 日才因延边队解散递补升级的陕

西长安竞技俱乐部。按理说，从陕西火爆

的球市，以及历史上曾举办过中超、中乙

开幕式的经验来看，该选择似乎不错。但

现实却是短短一天后， 陕西方面经内部

讨论，以“准备时间太紧张太仓促，来不

及准备”为由拒绝中国足协的提议。无奈

之下， 中国足协找到了原开幕式备选城

市杭州， 杭州绿城俱乐部也终于没让闹

剧延续下去。 3 月 5 日，浙江绿城俱乐部

宣布将于 3 月 10 日在黄龙体育场承办

2019 赛季中甲开幕式，但由于准备时间

实在过于仓促， 开幕式将在保留必要程

序的大前提下“一切从简”。

与开幕式三易其主的慌乱相同，本

赛季中甲赛程也差点“迟到”。按惯例，中

甲赛程会在中超赛程公布后一周出炉，

但今年却比中超晚了一个月。 屡次 “跳

票” 的原因正是多家俱乐部在赛季准备

期状况频出： 先是四川安纳普尔那俱乐

部险些因资金问题退出， 紧接着浙江毅

腾因“硬件不达标”未通过准入审核而降

入中乙， 随后延边俱乐部因拖欠税款宣

布解散……连续的变故令中国足协竞赛

部的工作人员手忙脚乱。 与中超球队看

似光鲜的外表相比， 中甲开幕前的这一

系列麻烦，也终于让外界看清了国内中小

俱乐部“吃了上顿没下顿”的普遍困境。

这一现实完全暴露， 也让舆论对即

将扩军的中甲联赛格外担心。 据中国足

协的计划， 中甲将在本赛季开启扩军之

路，今年中甲、中乙联赛的升降级制度出

现明显变化：中甲最后一名直接降级；中

乙前三名直接升级；中甲倒数第二、第三

与中乙第四、第五进行附加赛，以争夺两

个参加下赛季中甲联赛的资格———这

样，2020 赛季的中甲参赛队将由现在的

16 支升至 18 支。 虽然关于中甲、中乙扩

军的呼声早已有之， 但在如今这个足球

资本泡沫被戳破的特别时期， 扩军似乎

不太合适：一方面，中甲新赛季靠着临时

递补两家俱乐部才勉强保住 16 支参赛

队的规模， 联赛内部较为动荡； 另一方

面， 中乙从上赛季起有多支俱乐部解散

或退出职业序列， 第三级别联赛自身也

充满了不稳定性。 这一系列乱象让人对

中甲扩军的前景产生些许担忧。

■本报记者 陈海翔

大洋洲代表搅动亚洲体育格局

受亚奥理事会邀请参加2022年亚运会部分项目

过去十余年间， 大洋洲与亚洲体育

曾碰撞出多次火花———澳大利亚与新西

兰男篮两年前开始组队参加亚洲杯 ，

2006 年时澳大利亚足协正式加入亚足

联， 再向前追溯， 还有亮相第三届东亚

运动会的澳大利亚代表团。 四年后的杭

州亚运会， 两大洲在竞技体育领域的联

系很可能将变得更为紧密。 亚奥理事会

近日宣布， 正式邀请大洋洲代表队参加

2022 年亚运会部分项目的争夺 ， 目前

已获确认的项目有足球、 篮球、 排球、

沙滩排球与击剑。

由于在大洋洲缺乏竞争对手， 澳大

利亚奥委会一直在尝试着打通两大洲体

育界之间的通道， 却始终未能获得亚奥

理事会的首肯。 就在两年前， 后者还曾

以 “大洋洲运动员参赛会造成亚运会规

模过大， 使得主办方负担过重” 为由拒

绝了澳大利亚参加 2022 年亚运会的申

请。 在澳大利亚奥委会主席约翰·科茨

看来， 如今得以参加亚运会， 能令所有

大洋洲代表队从中获益。

从世界杯预选赛、 亚洲杯再到俱乐

部层面的亚冠联赛， 澳大利亚足球在亚

洲的竞争力有目共睹。而在篮球领域，大

洋洲球队对于以中国为代表的亚洲豪强

冲击力更甚。 前不久的篮球世界杯亚洲

区预选赛， 澳大利亚与新西兰两队均以

小组头名身份轻松晋级。 从近来的数次

交锋来看， 中国男篮在全主力应战的情

况下与新西兰队实力相仿，但与拥有本·

西蒙斯 、艾克萨姆 、米尔斯等众多 NBA

球员的澳大利亚队相比不在同一层面。

澳大利亚男篮的实际实力要远远胜

过第 11 位的世界排名。 两年前的亚洲

杯，在旅美主力均未回归的情况下，大洋

洲劲旅仅凭替补班底就轻松夺冠。 2016

年奥运会，澳大利亚队杀入四强， 而当

时球队阵中尚未有同年成为 NBA 选秀

状元的西蒙斯。 在不少媒体看来， 在大

洋洲球队进入亚运会后， 中国男篮就彻

底失去了夺金的希望。 与此同时， 拥有

世界级内线坎贝奇的澳大利亚女篮同样

实力不俗， 这支世界排名第三的强队在

亚洲范围内很难找到对手， 曾在去年女

篮世界杯淘汰赛中以 41 分优势大胜中

国队。 或许， 中国男女篮去年包揽亚运

会冠军的盛景将成为绝唱。

上海男排期待再续辉煌
本报讯 （记者谢笑添）总决赛零封

老对手北京队实现五连冠， 成为史无前

例的联赛十五冠王， 上海男排书写了中

国排坛的又一段传奇， 但在荣耀的背后

是外人无法知晓的艰辛与汗水。 昨天，

上海男排走进五星体育频道的演播室，

出席 2019 年上海城市业余联赛市民排

球节启动仪式的同时， 也在镜头前讲述

夺冠的心路历程。 而在明天下午， 主教

练沈琼和队员们又将赶赴上海广播大

厦， 参加五星体育广播 《强强三人组》

节目的录制。

弹吉他、 表演 B-Box， 透过电视屏

幕， 球迷们将看到上海男排球员们私底

下文艺与潮流的另一面。 然而看似轻松

的氛围之下， 又一段艰难的卫冕旅程其

实早已悄然开始。 “球队已经开始训练

了。” 从未在演播室参加过访谈节目的

沈琼坦言， 自己如今还有些兴奋， 但曾

以球员身份助上海男排缔造九连冠伟业

的他比任何人都明白， 卫冕的道路有多

艰险， “五连冠来之不易， 每支球队都

想冲击上海队。 以专业的眼光看， 今年

北京队的实力就比上海强。” 寻觅新外

援、 弥补球队短板， 在沈琼以及上海队

年轻的教练团队面前， 需要解决的问题

还有很多， 而在众人看来， 这位执教五

年来从未让联赛冠军旁落的少帅就是上

海男排未来的保障。

除了夺冠， 沈琼长久以来还有另一

个心愿 ， “希望有更多人喜欢排球运

动。” 曾不止一次在镜头前号召球迷前

往现场看球的他， 昨天又有了一个新的

身份———上海市民排球节形象大使 ，

“我希望能有更多机会宣扬上海男排精

神， 也想把排球的快乐带给每一个人。”

一场险胜捍卫亚冠“魔鬼主场”

上港新赛季主场首秀1比0绝杀日本联赛冠军川崎前锋

这是上港队新赛季的第一场主场

比赛，同时也是第一场亚冠之战。在这

样一场被赋予了双重意义的 “首秀”

中， 主队没有让来到现场的 28000 多

名球迷失望而归。 在对日本联赛冠军

川崎前锋之战进行至第 88 分钟时，客

队后卫守田英正在禁区内滑倒后用手

触球，主裁判果断判罚点球，胡尔克一

蹴而就，助上港队赢得一场险胜，也让

上海体育场变为欢乐的海洋。

特别值得一提的是，自 2016 年首

度参加亚冠联赛以来， 上港队已在主

场连续 19 场比赛未尝败绩，上海体育

场已经成为这项亚洲顶级俱乐部比赛

的“魔鬼主场”。

“比赛中我们需要做的就是坚持

到最后。 ”胜利功臣胡尔克赛后表示，

尽管制胜球来得颇迟， 但自己坚信本

队能获胜。其实在第 51 分钟时胡尔克

就有一次绝佳的破门机会， 当时他的

后点射门击中立柱弹出。“当时那个球

我没能做好充分准备，稍稍滑了一下，

否则那时就该进球了。 ”胡尔克认为，

川崎是一个强大的对手， 非常善于控

球， 上港队不得不用更努力的防守和

跑动应对对手，“今天我们虽然没能获

得太多机会，好在最终拿到了三分。 ”

平心而论， 上港队与川崎前锋的

比赛过程相当艰难， 但当绝大部分人

认为比赛将以平局告终时， 一直未放

弃取胜努力的主队收获了礼物。 上港

主帅佩雷拉也表示， 自己和场上队员

一样坚信胜利终将来到。“经过这场较

量， 我再次肯定对手是踢得最漂亮的

亚洲球队之一， 这绝对是一场非常艰

难的比赛。 ”佩雷拉认为，虽然本队在

某些阶段的场面看上去不那么漂亮，

但球队踢出了他所希望看到的团队足

球，“我们的球员以整体性和更积极的

奔跑弥补着劣势， 也正是因为这种斗

志，让我始终坚信能在比赛中进球。 ”

赛前， 川崎前锋主帅鬼木达曾表

示， 希望本队不再重演上赛季对阵上

港队时的错误（去年小组赛时，川崎对

上港一平一负），但他依然没有等来一

场胜利。 当守田英正出现手球的低级

失误后， 鬼木达甚至赌气般地立即将

其换下了场， 显然他失望透顶，“我们

原本希望能取胜， 再不济也要拿到一

分，但最终的结果让大家非常失望。 ”

“球队在某些时段的确非常被动，

但大家一直坚决执行着教练组制定的

战术安排，打对手反击。最后的点球正

是通过反击获得。”王燊超说，“虽然几

乎被动了大半场， 但我相信球队的状

态会越来越好。”此役发挥神勇的门将

颜骏凌也表示， 球队目前并未达到最

佳状态，但足球比赛毕竟是唯结果论，

“我们最后时刻获得了机会，把握住机

会胜利就是属于我们的！ ”

天道酬勤

第 88 分钟， 当主裁判贾西姆将

手指向点球点时， 上海体育场媒体席

上日本记者们所坐的区域立即传来一

片哀叹， 胡尔克的点球破门更是让远

道而来的他们陷入一片沉寂。 在等待

赛后采访的空歇时， 不少日本记者以

“Lucky （幸运）” 来形容上港的胜利。

显然， 在他们看来， 输球的川崎前锋

只是运气欠佳。

其实不仅仅是昨晚， 在此前超级

杯以 2 比 0 击败北京国安、 中超首轮

以 4 比 0 击败绿地申花的两场比赛

中， 佩雷拉的球队同样或多或少地博

得了 “幸运女神” 的青睐。 我们不能

否认运气在一场足球比赛中的作用 ，

这原本就是竞技体育的重要组成部分，

但从另一个角度来看 ， 为什么面对危

机 ， 上港总能化险为夷 ， 而当机会来

临时， 他们又总能抓住， 这值得好好探

究一番。

“运气好是因为我们有颜骏凌呗。

大家可以算一算， 这三场比赛他做出了

多少次关键扑救。” 于海将球队的好运

气归结为拥有一名好门将 ， 正如他所

说， 要是没有颜骏凌近期的超级发挥，

上港队不可能在三条战线获得三连胜。

“其实我也就是发挥出了自己的正常水

平， 大家都在咬牙坚持， 本赛季到今天

没有丢一个球绝不是我一个人的功劳。”

颜骏凌表示， 虽然在比赛中一度处于非

常被动的境地， 但全队的防守阵型始终

非常紧凑， “尤其是下半时， 对手很多

次有威胁的进攻在转变为射门之前就

被全队化解了。”

上港主帅佩雷拉也承认本队是役

运气不错， 但在他看来， 能够获得胜

利更多的是依靠全队的拼命奔跑和强

大斗志， “所有人， 包括我在内， 始

终坚信球队能够获得胜利。 正是因为

这一点， 才让大家在比赛即将结束时

依然拼命去创造机会， 然后再将机会

转化为绝杀比赛的进球。”

说到运气， 很多人可能还忽略了

另一点。 昨晚的比赛仅仅进行了 9 分

钟 ， 上港队中后卫贺惯就因为拉伤

被换下场 。 此前石柯在与申花一役

中拉伤 ， 今晚又早早损失了贺惯 ，

上港队能在两名主力中卫缺席的情

况下拿下两场硬仗， 不能简单地归结

为运气。

实力、 团队精神， 外加昂扬的斗

志， 这才是上港队在新赛季拿下三连

胜的最主要原因， 至于运气， 天道酬

勤罢了。

“绝杀” 对手， 上港队惊险取得亚冠首战胜利。 视觉中国

2015 年世锦赛男子百米自由泳夺冠， 宁泽涛登上职业生涯巅峰。 视觉中国


